
Буквы З и С на конце 
приставок

Цели: 
научиться правильно выбирать буквы на 
конце приставок, оканчивающихся на -з, -
с; 
уметь делить слово на морфемы.



I группа    II группа   III группа

Неизменяемые  Приставки         При-пре                           
приставки           на з-с
           
сжать               разбить             прибить  
надпись           расправить        прийти
передать         вскрикнуть         прервать



АЛГОРИТМ
применения правила

Определяю, перед каким согласным 
приставка.

  перед глухим                     перед звонким
      
Вывод: пишу С                    Вывод: пишу З



  Только петух беззаботно
  Весну воспевает весь день.
  В поле тепло и дремотно,
  А в сердце счастливая   лень.



Береза

  Если б дали берез…  ра…ческу,
  И…м…нила б береза прич…ску.
  В реч(?)ку, как в зерк…ло, глядя,
  Ра…чесала кудрявые пряди.
  И в…шло б у нее в привычку
  По утрам з…пл…тать к…сич(?)ки.
                            (И. Токмакова).



Выпишите слова с приставкой 
раз (рас).

1 Вкруг гордых колоннад с старинною 
резьбой ель пышно разрослась.

2 Из хижин ранний дым разносится 
клубами.

3 Улыбнулись сонные березки,
   Растрепали шелковые косы…
4 Уж верба вся пушистая раскинулась 

кругом.
5 Солнышко с неба ясный луч золотой 

разливает.



Приставка раз-(рас-) имеет 
значения:

1 Распределение по местам, по 
поверхности (разложить, 
размазать),

2 Разделение на части (разорвать, 
раскрошить).



                Слово делится на части,
             Ах, какое это счастье!
             Может каждый грамотей
             Делать слово из частей.


